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«Господи, пошли 
мне такси». 

почему мы не 
молимся, а только 

требуем
СТР. 10

Протоиерей Георгий Митрофанов выступил с 
лекциями в Покровском соборе

14 мая 2019 года в актовом 
зале Свято-Покровского кафе-
дрального собора города Грод-
но состоялись ежегодные Свя-
то-Кирилло-Туровские чтения 
для духовенства Гродненской 
епархии на тему: "Институт па-
триаршества и Поместный со-
бор 1917-1918 гг."

В ходе встречи лектор - про-
тоиерей Георгий Митрофа-
нов, профессор, заведующий 
кафедрой церковной истории 
Санкт-Петербургской Духов-
ной Академии, ответил на во-
просы. Вечером отец Георгий 
прочел слушателям катехизи-

ческих курсов при Покровском 
соборе лекцию "Русская Право-
славная Церковь в 20 веке. Ак-
туальные проблемы прошлого 
и современности".

Протоиерей Георгий Митро-
фанов является членом Си-
нодальной комиссии по ка-
нонизации святых Русской 
Православной Церкви. Автор 
курсов по предметам “История 
Русской Церкви”, “История Рос-
сии” в СПбДАиС, нескольких 
учебников и множества публи-
каций.

Николай БАЙДА

Архиепископ Артемий сослужил Патриаршему Экзарху 
за вечерней в Рождество-Богородичном монастыре

Вечером 30 апреля 2019 года, во 
вторник Светлой седмицы, митро-
полит Минский и Заславский Павел, 
Патриарший Экзарх всея Беларуси, 
совершил Пасхальную вечерню в 

соборном храме Гродненского Рож-
дество-Богородичного женского мо-
настыря.  Патриаршему Экзарху со-
служили: архиепископ Гродненский 
и Волковысский Артемий, архиепи-

скоп Новогрудский и Слонимский 
Гурий, епископ Лидский и Сморгон-
ский Порфирий и епископ Боров-
лянский Игнатий, викарий Минской 
епархии.

браки за-
ключаются 
на небесах

СТР. 11

Библия с 
калькулятором

СТР. 8
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ПРОПАВЕДЗЬ У НЯДЗЕЛЮ
6-Ю ПАСЛЯ ПАСХІ. ПРА СЛЯПОГА

Мы чулі сёння апавяданне пра 
сляпога ад нараджэння чалавека. 
Самі мы не ведаем, зыходзячы са 
свайго ўласнага жыццёвага вопы-
ту, што такое цялесная слепата, але 
мы можам уявіць, наколькі гэты 
чалавек быў быццам бы наглуха за-
мураваным у самім сабе.

 Мы не сляпыя фізічна, але шмат 
хто з нас замыкаецца ў сабе і 
становіцца зацятым.

 Калі мы звернем увагу на сваё 
жыццё, то зробім сумныя высно-
вы: мы ўбачым, што ў адносінах да 
маральнага, духоўнага, у тым, што 
тычыцца разумення ісціны, мы, 
па сутнасці, з’яўляемся сляпымі 
ад нараджэння. Мы сляпыя, мы 
глухія, мы абыякавыя да ўсяго, 
што адбываецца вакол нас. Мы 
ўсе – пакаленне слепанароджа-
ных, сляпых ад самага нараджэн-
ня. У сваёй большасці народжаныя 
мы па-за верай у Госпада. Нашы 
духоўныя вочы, згодна з адпавед-
ным планам, складзеным яшчэ ў 
старажытнасці, павінны былі за-
стацца заплюшчанымі аж да са-
мага смяротнага часу. І мільёны, 
мільёны людзей павінны былі 
адысці ў жыццё вечнае, так нічога не 
даведаўшыся ў сваім часовым зям-
ным жыцці ні пра Бога, ні пра жыц-
цё духоўнае, ні пра сваю ўласную 
душу, ні пра духоўны свет. Было 
зроблена ўсё, каб мы, якія прышлі 
ў свет гэты слепанароджанымі ад 
сваіх, вельмі часта таксама сляпых 
ад нараджэння, бацькоў, засталіся 
такімі назаўсёды.

На самым пачатку мінулага 
стагоддзя святому праведна-
му Іаану Кранштацкаму было 
паслана відзенне пра лёс на-
шага народа: ”Вось я бачу мно-
ства людзей, яны ідуць і паку-
туюць ад моцнай смагі, на лбах 
– зоры. Яны ўбачылі нас і моц-
на закрычалі: ”Святыя айцы, 
памаліцеся за нас. Вельмі цяжка 
нам, а самі мы не можам. Бацькі 
не вучылі нас закону Божаму. 
Нават імені Хрыстова няма ў 
нас, мы не атрымалі дара Духа 
Святога і адмовіліся ад крыжо-
вага знамення”. І заплакалі.

Але з намі здарыўся цуд Божы. 
Гасподзь, нават не пытаючыся 
ў нас, ці верым мы ў Яго (а, на-
адварот, хутчэй за ўсё ведаючы, 
што ніякай веры ў нашых душах 

якраз і няма) глеем і няпростымі 
жыццёвымі выпрабаваннямі, 
быццам святым мірам, памазаў 
нас,і мільёны, мільёны людзей 
у нашай краіне ацаліліся. Яны 
пачалі бачыць, у іх раскрыліся 
духоўныя вочы.

 Нашы сучаснікі, ацалённыя 
сляпыя, як і той сляпы ад нарад-
жэння жабрак, перанеслі нялёгкія 
выпрабаванні допытамі і здзекамі 
ад фарысеяў веку гэтага, і шмат 
хто з нас быў ізаляваны ад сваіх 
сяброў і сваякоў, нібыта апынуўся 
ў духоўным вакууме. Тое, што ад-
былося з евангельскім сляпым, 
адбылося і шмат з кім з нас.

Наша здольнасць бачыць азна-
чае, што мы пачынаем заўважаць 
свае ўласныя грахі і здольнасць 
здзейсніць любое зло, любую 
здраду. Мы сталі відушчымі – і 
пачынаем бачыць свет такім, які 
ён ёсць на самой справе: апана-
ваны злом і грахом. І калі да нас 
вяртаецца зрок, мы пачынаем ба-
чыць і больш за ўсё шанаваць у 
свеце гэтым Божую міласэрнасць 
і праявы міласці Божай да ўсяго 
невідушчага чалавецтва.

 Усё наша жыццё - гэта суцэль-
ныя пакуты! Кожны з нас у свеце 
гэтым пакутуе і вакол сябе бачыць 
адныя пакуты. Іх значна больш, 
чым радасці і шчасця у жыцці. 
Канешне, пакуты нашы - гэта на-
ступствы граху, наступствы зла, 
але зусім не толькі “за штосьці” 
яны пасылаюцца чалавеку.

Яны пасылаюцца “для чагосьці”, 
даюцца з пэўнаю мэтай, маюць 
пэўны сэнс. Пакуты сляпога былі 
пасланыя яму, “каб выявіліся дзеі 
Божыя на ім” (Іаан.9:3). Гэта, ка-
нешне, не значыць, што чала-
век страціў зрок для таго, каб 
пасля на ім праявілася дзеянне 
ўсемагутнай сілы Божай. Хры-
стос хоча толькі сказаць, што 
на сляпым жабраку праявіўся 
ўвогуле глабальны Промысел 
Божы і Яго клопат пра людзей, 
якія ў большасці сваёй застаюцца 
нябачнымі для чалавечых вачэй. 
Ацаленне сляпога, якое здзейсніў 
Хрыстос, Ён разглядаў як адну з 
праяваў дзеяння Промысла Божа-
га аб людзях. Гэта значыць, што 
пакуты і выпрабаванні пасыла-
юцца нам з пэўнай мэтай. А калі 
яны маюць мэту, то, адпаведна, 
маюць і пэўны сэнс.

Сам добраахвотна прымаючы 
пакуты, аддаючы, у адпаведнасці 
са Сваёй уласнай воляй, ім Сябе, 
Хрыстос – Сын Божы – увайшоў у 
нашыя пакуты, цалкам прыняў іх, 
прыняў іх да канца. Паказаўшы, 
такім чынам, Сваімі пакутамі і для 
нас магчымасць нашыя пакуты 
ператварыць у духоўны подзвіг, 
у духоўную барацьбу, у духоўную 
перамогу. Для нас, хрысціян, па-
куты заўсёды напоўнены сэнсам. 
Мы ведаем, што да адраджэння, 
да аднаўлення, да адкуплення, да 
пераадолення зла заўсёды вядзе 
вузкі шлях – шлях Хрыста, шлях 
пакутаў – крыжовы шлях, Крыж. 
Прыняцце пакутаў ёсць прыняц-
це Крыжу.

 “Жыццёвыя выпрабавінні – до-
бры знак: яны паказваюць, што 
мы на цесным шляху знаходзімся”, 
– гаворыць прападобны Іосіф 
Опцінскі.  Свяціцель Феафан, 
затворнік Вышынскі, павучае: 
”Ведайце, што калі да нас прыход-
зяць выпрабаванні, гэта нам Сам 
Гасподзь паказвае шлях у Царства 
Сваё, ці нават больш – бярэ за руку 
і вядзе туды. Таму не крычыце і 
не тупайце нагамі, а з удзячнас-
цю пераносце ўсе выпрабаванні”. 
Часта мы бянтэжымся і гаворым, 
што з намі не адбываюцца такія 
цуды, як ацаленне ад духоўнай 
слепаты, духоўнае перамянен-
не. З намі доўга не адбываецца 
нічога з таго, пра што гавораць 

нашы духоўныя настаўнікі, свя-
тыя айцы, апосталы і само Еван-
гелле. Мы здзіўляемся: чаму? Па 
той простай прычыне, што мы 
не паводзім сябе так, як той сля-
пы ад нараджэння чалавек, не 
маем такой жа веры, такой жа 
паслухмянасці Богу і спадзяван-
ня на Яго, як у сляпога жабра-
ка. Нам, магчыма, здаецца, што 
нельга параўноўваць яго і нас ва 
ўсіх адносінах, аднак у адносінах 
цвёрдасці і рашучасці, якія былі 
ў яго пасля ацалення, дзякуючы 
якім ён і стаў духоўна відушчым, 
кожны з нас павінен параўнаць 
сябе з ім.

 Вось так і мы павінны рабіць. 
Каму Гасподзь з’яўляецца і каму 
адкрывае Сябе? Толькі тым, хто 
мае адвагу Яго вызнаваць. А што 
гэта азначае? Гэта пэўная жыц-
цёвая пазіцыя. І сутнасць гэтай 
жыццёвай пазіцыі ў тым, каб не 
быць, як усе.  “Будзь уважлівы 
да сябе”, – так гаворыць Закон 
Божы, а закон свету гэтага га-
ворыць процілеглае: ”Глядзі на-
вокал, і тады жыццё тваё будзе 
добрым і прыгожым”. Свяціцель 
Ігнацій Бранчанінаў кажа: 
“Дзейнасць – неабходны шлях 
да пільнасці, і гэты шлях святыя 
айцы раяць усім, хто хоча наву-
чыцца ўважлівасці да сябе”.

 Мы не знойдзем Хрыста ў су-
часным свеце, калі не станем 
вернымі чадамі Святой Царк-
вы. Хрыстос ацаляе сляпога і 
кажа: “Я раблю справы Таго, 
Хто паслаў Мяне”. І мы з вамі 
пасланыя ў гэты свет, мы з вамі 
жывём у гэтым свеце як паслан-
цы самога Хрыста, і таму мы з 
вамі павінны браць з Яго пры-
клад, рабіць Яго справы – гэта 
значыць, заўсёды, заўсёды да-
памагаць, заўсёды спачуваць, 
заўсёды быць спагадлівымі ў 
адносінах да тых, хто побач з 
намі. І глядзіце, браты і сёстры, 
рабіце гэта, пакуль ёсць дзень, 
выконвайце справы Хрысто-
вы; прыйдзе ноч – смерць, калі 
ўжо рабіць гэтага будзе нельга. 
І пакуль ёсць такая магчымасць, 
будзем іх выконваць, таму што 
гэтыя справы – справы Божыі, 
справы, якімі мы зможам выра-
таваць сябе ў вечнасці і ў гэтым 
жыцці. Амінь.

Архиерей
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Предположительно ико-
ну написали в Киево-Пе-
черской лавре.

Сотни прихожан в Пас-
хальную неделю стали 
участниками еще одной 
праздничной молитвы в 
Коложской церкви. Се-
годня здесь прошла Боже-
ственная литургия по слу-
чаю принесения знакового 
для храма образа – исто-
рического списка чудот-
ворной Коложской иконы 
Божией Матери. Возглавил 
богослужение архиепи-
скоп Гродненский и Волко-
высский Артемий.

В конце прошлого года 
икона была выкуплена на 
одном из антикварных 
аукционов Германии. Это 
точный список образа, 
история которого нераз-
рывно связана с храмом 
еще с XVII века. По ут-
верждению некоторых ис-
точников и того раньше – с 
XVI века Коложская икона 
Божией Матери хранилась 
в древней Свято-Бори-

со-Глебской церкви и яв-
лялась главной святыней 
Гродненской епархии. Ее 
почитали православные и 
католики, с молитвой к ней 
спешили как знатные вель-
можи, так и простой народ 
разных эпох и поколений.

Долгое время считалось, 
что написанных до ис-
чезновения чудотворного 
образа копий не сохрани-
лось. Но в конце прошло-
го года на антикварном 
аукционе в Германии по-
явилось объявление о про-
даже, как уверял владелец 
лота – уникальной Колож-
ской иконы Божией Мате-
ри. Она была выкуплена и 
вернулась в Гродно.

– Когда раздался звонок 
отца Александра, мы по-
старались оказать макси-
мальную помощь и сдела-
ли все возможное, чтобы 
икона вернулась в храм, 
– рассказал настоятель 
Всехсвятского прихода в 
Минске протоиерей Федор 
Повный. – В декабре вме-
сте с настоятелем древней 

Коложи приняли этот об-
раз в Берлине и милостью 
Божьей благополучно по-
следовали на нашу землю. 
Беларусь небогата истори-
ческими святынями. По-
этому любая из них, что 
возвращается на свою ро-
дину, для нас очень ценна. 
Символично, что святыня, 
которую мы видим сегод-
ня, вернулась в свой храм, 
когда он стал достоин ее.

Обретение иконы со-
впало со временем завер-
шения основного этапа 
ремонтных работ в Колож-
ской церкви и в храме этот 
момент воспринимают 
как знак Божьей милости. 
Символично даже то, что 
датой ее передачи в Гер-
мании стало 19 декабря 
– день памяти святого Ни-
колая Чудотворца – и ее 
возвращение действитель-
но можно назвать чудом.

– Для всех нас это самый 
лучший знак того, что сде-
ланные работы выполнены 
своевременно и правиль-
но, – отметил настоятель 
храма протоиерей Алек-
сандр Болонников.

Многоголосие хора и 
аромат лампад, сотни го-
рящих свечей и посто-
янный поток прихожан, 
спешащих с молитвой к 
возвращенной святыне… 
Праздник ее принесения 
объединил сотни людей и 
в солнечный майский день 

Коложская икона Божией 
Матери заняла свое посто-
янное место в храме.

Путь знаковой святыни 
в родной храм завершил-
ся, но точку в ее изучении 
ставить рано. Историче-
ские и научные исследова-
ние продолжаются. При-
чем направление для них 
подсказала сама икона. На 
оборотной стороне образа 
надпись чернилами гласит, 
что  написан он в Лаврской 
иконописной мастерской 
иеромонахом Григорием.

В начале ХХ века были 
известны четыре лав-
ры: Сергиева в Сергие-
вом Посаде под Москвой, 
Александро-Невская в 
Санкт-Петербурге, Киево-
Печерская в Киеве и Свя-
то-Успенская в Почаеве. В 
каждую из них были на-
правлены запросы, чтобы 
уточнить информацию, 
был ли там среди иконо-
писцев в начале ХХ века 
Григорий.

– Буквально две недели 
назад получили ответ, из 
которого следуют, что ве-
роятнее всего икона была 
написана в Киево-Печер-
ской лавре, – говорит отец 
Александр Болонников. – 
Возможно, написал ее ие-
ромонах Киево-Печерской 
лавры Григорий Гордиев-
ский. С середины 50-х годов 
XIX века он был послуш-
ником иконописной ма-
стерской. В 1862 году при-

нял монашеский постриг, 
с 1871 года стал помощни-
ком начальника лаврской 
иконописной мастерской, а 
в 1883-1888 годах – смотри-
телем иконописной мастер-
ской и школы иконописи 
Киево-Печерской лавры.

В планах на ближайшее 
будущее – постараться пол-
ностью восстановить био-
графию этого человека. Не 
исключено, что заниматься 
иконописью он мог и после 
того, как оставил пост смо-
трителя мастерской. После 
восстановления полной 
картины его служения мож-
но будет сопоставить все 
выводы: полученные отве-
том на запрос и сделанные 
авторитетным столичным 
реставратором ОАО «Бел-
реставрация» Александром 
Тарасиком. После исследо-
вания иконы он пришел к 
выводу, что написана она в 
начале ХХ века.

Так или иначе, известные 
сегодня факты и обстоя-
тельства – написана икона 
в лавре в начале ХХ века 
и была вывезена в Герма-
нию – небезосновательным 
делают предположение, 
что в Коложскую церковь 
вернулся образ, который, 
возможно, был вручен им-
ператору Николаю II во 
время посещения им Грод-
но в 1914 году.

Екатерина МОТЕВИЧ
Гродненская правда

ТОРЖЕСТВА ПО СЛУЧАЮ ПРИНЕСЕНИЯ 
КОЛОЖСКОЙ ИКОНЫ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ
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архиепископ артемий провел встречу с представителями 
областной и Городской администрации

4 мая 2019 года на террито-
рии Архиерейского Подворья 
состоялась встреча правящего 
архиерея архиепископа Грод-
ненского и Волковысского 
Артемия с представителями 
областной и городской адми-
нистрации.

В частности, Владыка Арте-
мий встретился с председате-
лем Гродненского областного 
исполнительного комитета 
Кравцовым В.В., председате-
лем Гродненского городского 
исполнительного комитета 
Гоем М.Б., генеральным ди-
ректором ОАО "Гродножил-
строй" Ушкевичем О.И., за-
ведующий сектором по делам 
религий и национальностей 
главного управления идеоло-
гической работы, культуры и 

по делам молодежи облиспол-
кома  Скрипко В.Т.

Правящий архиерей озна-
комил гостей с проведенными 
работами по восстановлению 
комплекса Подворья, расска-
зал об истории Гродненской 
епархии и ее историческом на-
следии.

Гости осмотрели здание 
Подворья, увидели отрестав-
рированную фреску. Во встре-
че также приняли участие се-
кретарь Гродненской епархии 
протоиерей Анатолий Нена-
ртович, благочинный Грод-
ненского округа протоиерей 
Александр Велисейчик, эко-
ном епархии Сачко Валентина 
Ивановна.

Протоиерей Александр
 ВЕЛИСЕЙЧИК

архиерейское подворье принимает первых Гостей
5 мая 2019 года архиепископ 

Гродненский и Волковысский 
Артемий совершил Литургию 
в домовом храме Cвятителя 
Николая Чудотворца на Архи-
ерейском Подворье.

После богослужения состо-
ялся  чин освящения здания 
епархиального управления. По 
случаю окончания основного 
этапа строительных работ с 5 
по 12 мая посетить подворье 
сможет каждый желающий.За 
Литургией Его Высокопреос-
вященство вручил церковные 
награды лицам, послужившим 
во благо Гродненской епархии.

Так, медали «Коложский 
Крест» III степени были удо-
стоены:

Сачко Валентина Ивановна, 
эконом Гродненской епархии;

Межевец Елена Николаевна, 
сотрудник Центра социальной 
помощи Гродненской епархии.

Архиерейские грамоты были 
вручены следующим лицам:

Счасная Елена Вячеславов-
на, главный архитектор проек-
та УП «Институт Гроднограж-
данпроект»;

Мещеряков Алексей Юрье-
вич, водитель Гродненского 
епархиального управления;

Сердюкова Татьяна Иванов-

на, завуч воскресной школы 
домового храма святителя Ни-
колая Чудотворца на Архие-
рейском подворье;

Рудник Александр Ивано-
вич;

Скоробогатая Валентина 
Николаевна.

Архиерейское Подворье 
- одна из красивейших архи-
тектурных достопримечатель-
ностей Гродно, располагается 
в самом сердце исторического 
центра города. Тем не менее, 
гуляя по Городнице Тизенгау-
за и переходя по небольшому 
мостику Городничанку, мало 
кто из прохожих знает, что его 

взору открывается настоящий 
дворец, построенный по про-
екту итальянского архитекто-
ра Джузеппе де Сакко.

Это несправедливое забве-
ние горожанами прекрасного 
памятника архитектуры  XVIII 
века вполне объяснимо. Еще 
11 лет назад комплекс из трех 
зданий – двух флигелей и глав-
ного трехэтажного строения 
-  весьма отдалённо походил 
своим обликом на дворцовый 
ансамбль.

Он пришел в запустение по-
сле того, как был отчужден 

советской властью от их за-
конного владельца  – Право-
славной Церкви, выкупившей 
дворец у графа Валицкого в 
1858 году. С тех пор здесь по-
очередно размещались дом 
пионеров, ремесленное учи-
лище, гаражи погранотряда, 
медицинский институт.

Однако в 2008 году истори-
ческая справедливость была 
восстановлена и Архиерей-
ское Подворье, по указу пре-
зидента Республики Беларусь, 
было полностью возвращено в 
собственность епархии. Сразу 
же после этого были начаты 

работы для предотвращения 
разрушения зданий.

Вести восстановление ком-
плекса было крайне сложно. 
Во-первых, статус памятника 
архитектуры накладывал обя-
зательства по сохранению из-
начального облика строений. 
Во-вторых, практически весь 
бюджет строительных работ 
состоял из средств епархии. 
Значительное участие также 
приняли и областные власти. 
По словам архиепископа Ар-
темия, архиерейское подво-
рье стало «общеепархиальной 
стройкой» за что Его Высоко-
преосвященство благодарил 
после торжественного бого-
служения прихожан всех хра-
мов Гродненской епархии, а 
также руководство города и 
области.

Сегодня строительные ра-
боты подходят к завершению. 
Архиерейскому Подворью, на-
сколько это было возможным, 
возвращен исторический 
облик. Он снова стал укра-
шением города и предметом 
гордости горожан. А с 5 по 12 
мая каждый из гродненцев и 
гостей культурной столицы 
имеет возможность посетить 
Подворье и самостоятельно в 
этом убедиться.

Диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ
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архиепископ артемий провел встречу с Госсекретарем 
канцелярии президента польши адамом квятовским

11 мая 2019 года в Грод-
ненском епархиальном 
управлении архиепископ 
Артемий принял делега-
цию польских государ-
ственных  лиц и диплома-
тов.

Во встрече принимали 
участие министр Адам 
Квятовский, госсекретарь 
канцелярии президента 
Польши сенатор Анджэй 
Паяк, чрезвычайный и 
полномочный посол Ре-
спублики Польша в Ре-
спублике Беларусь Артур 
Михальский, генераль-
ный консул Республики 
Польша в Гродно Ярослав 
Ксёнжек, ответственная 
за работу с поляками за-
границей Ева Чернявская.

В ходе беседы Его Высо-
копреосвященство озна-
комил высоких гостей с 
историей и современным 
положением Гродненской 
православной епархии.

Затем архиепископ Ар-
темий провел для участ-
ников делегации экскур-
сию по кафедральному 
Покровскому собору, рас-
сказав о святынях и до-
с т оп ри м е ч ат ел ь н о с тя х 
храма.

В конце встречи сторо-
ны обменялись памятны-
ми подарками.

Диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ

завершился II турнир по мини-футболу среди 
любительских команд Гродненской епархии

12 мая 2019 года в г.п. 
Красносельский завер-
шился II турнир по мини-
футболу среди любитель-
ских команд Гродненской 
епархии. 

В турнире принимали 
участие 6 команд: команда 
Волковысского благочи-
ния, команда прихода Ав-
густовской иконы Божией 
Матери г. Гродно, команда 
прихода святителя Спи-
ридона Тримифунтского 
г. Гродно, команда прихо-
да святого пророка Илии 
г. Мосты, команда прихо-
да иконы БМ «Всех скор-
бящих Радость» г. Мосты 
и команда дома–интерна-
та д. Вертелишки.

Игры проходили по 
круговой системе. Ко-
манды разделились на 
две группы. В полуфина-
ле сошлись по две луч-
шие команды из каждой 
группы, затем победители 
встретились в решающем 
матче за Кубок турнира. 
Проигравшие боролись за 
третье и четвертое места, 
а не вышедшие в полуфи-
нал встретились в матче 
за пятое и шестое места.

Каждая игра была захва-
тывающим зрелищем: ко-
манды радовали острыми 
атаками и контратаками, 
впечатляющим дриблин-
гом и волей к победе. Во 
второй игре игроками 

команды Волковысско-
го Благочиния был забит 
просто фантастический 
гол. Вратарь передал пас 
через все поле, и Сергей 
Яковчук отправил мяч  в 
ворота соперников, ко-
торые находились за его 
спиной,  ударом через 
себя. Такой гол, несо-
мненно,  украсил бы даже 
игру профессионалов! 

Победителем турни-
ра стала команда при-
хода святителя Спири-
дона Тримифунтского г. 
Гродно, второе место  - у 
команды прихода про-
рока Илии  г. Мосты, 
третье заняла команда 
прихода иконы Божьей 
Матери «Всех Скорбящих 
Радость» г. Мосты. Чет-
вертое место — у команды  
прихода иконы Божьей 

Матери «Августовской» 
г. Гродно, пятое —  у Вол-
ковысского благочиния, 
шестое — у команды из 
Вертелишек.

В свою очередь хочется 
поблагодарить за содей-
ствие в организации тур-
нира руководство ОАО 
«Красносельскстроймате-
риалы».

Диакон Павел Цыбульский
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25 мая 2019 года в вос-
кресной школе храма Благо-
вещения Пресвятой Бого-
родицы провели необычное 
занятие - педагоги вместе 
с учащимися отправились 
в поход. Перед тем, как от-
правиться в путь, настоя-
тель храма вместе с участ-
никами похода помолились 
и попросили у Господа бла-
гословение на дорогу.

По пути ребята актив-
но беседовали и даже пели 
песни! Всем было настоль-
ко весело, что достаточно 
длинная дорога показалась 
совсем незаметной. Дойдя 
до цели, выбрали подходя-
щую поляну и расположи-
лись на ней.

Ребята из младших групп 
разделились на команды, 
выбрали капитанов (ребят 
из старших групп), а так-
же название и речёвки для 

своих команд. За звание 
победителя боролись три 
команды: первая команда 
"Червячки", вторая – "Лимо-
ны" и третья – "Бурундуч-
ки". Все команды нарисова-
ли плакаты с выбранными 
речёвками.

После чего началось не-
шуточное состязание меж-
ду командами в различных 
спортивных и подвижных 
играх. Ребята забрасыва-
ли мяч в дупло, собирали 
палатку на скорость и за-
лезали в спальные мешки. 
Каждая команда горячо бо-
лела за своих товарищей и 
подогревала спортивный 
интерес соперников. После 
такого активного противо-
стояния ребята немного 
утомились, но по-прежнему 
были устремлены к победе. 
Был объявлен перерыв на 
совместную трапезу.

Помолившись до и по-
сле еды, подкрепившись 
и немного отдохнув, ре-
бята продолжили борьбу 
за звание победителей. 
После финальной эстафе-
ты члены жюри огласили 
суммы баллов за конкур-
сы, определили победите-
лей и вручили призы.

Итоги спортивных со-
ревнований были подве-
дены, а это значило толь-
ко то, что пора домой.

Всем участникам похода 
очень понравилось такое 
времяпровождение. Дети 
были счастливы, потому 
что отлично провели вре-
мя с друзьями, а взрослые 
- потому что это время 
дети провели на свежем 
воздухе.

Надежда ДАВЫДИК

Учащиеся и преподаватели воскресной школы храма 
Благовещения Пресвятой Богородицы города Волковыска 

отправились в поход

Представитель епархии принял участие в работе XXV 
Юбилейных Международных Кирилло-Мефодиевских чтений
30-31 мая 2019 года, по 

благословению Высокопре-
освященнейшего митропо-
лита Минского и Заслав-
ского Павла, Патриаршего 
Экзарха всея Беларуси в го-
роде Минске прошли XXV 
Юбилейные Международ-
ные Кирилло-Мефодиев-
ские чтения на тему: "На-
следие святых Кирилла и 
Мефодия в мировой духов-
ной культуре".

Ежегодные Кирилло-Ме-
фодиевские чтения явля-
ются форумом, который на 
протяжении вот уже чет-
верти века объединяет спе-
циалистов из Беларуси и 
стран ближнего и дальнего 
зарубежья, работающих в 
области богословия, исто-
рии, философии, религио-
ведения и других гумани-
тарных дисциплин.

Конференция являет-
ся признанной площадкой 
межкультурного и церков-
но-государственного диа-
лога.

Организаторами форума 
выступили: Министерство 
образования Республики 
Беларусь, Министерство 
культуры Республики Бе-
ларусь, Белорусская Пра-
вославная Церковь, На-
циональная библиотека 
Беларуси, ГУО «Институт 
теологии им. свв. Мефо-
дия и Кирилла Белорус-
ского государственного 
университета», ГУО «Бело-
русский государственный 
университет культуры и 
искусств», Международное 
общественное объединение 
«Христианский образова-
тельный центр им. свв. Ме-
фодия и Кирилла».

В рамках юбилейных Ки-
рилло-Мефодиевских чте-
ний состоялась очередная 
ежегодная научно-практи-
ческая конференция “Ду-
ховное возрождение обще-
ства и православная книга", 
которая прошла на базе 
минского прихода в честь 
иконы Божией Матери 

«Всех скорбящих Радость".

В мероприятии приня-
ли участие представители 
библиотек всех систем и 
ведомств, работники обра-
зования и культуры, цер-
ковных (епархиальных, мо-
настырских, приходских) 
библиотек, библиотек ду-
ховных школ.

Участником и руководи-
телем этого  форума стал 
заведующий сектором при-
ходских библиотек Отдела 
религиозного образования 
и катехизации Гродненской 
епархии, член Координа-
ционного совета по библи-
отечной деятельности при 
Синодальном ОРОИК БПЦ 
протоиерей Владимир Бо-
рисевич.

По окончании работы 
конференции протоиерей 
Владимир Борисевич при-
нял участие в заседании Ко-
ординационного совета по 
библиотечной деятельности 
при Синодальном отделе 

религиозного образования 
и катехизации Белорусской 
Православной Церкви, а 
также для желающих была 
организована экскурсия в 
Свято-Покровский приход 
города Минска и посеще-
ние выставки, посвященной 
Царственным мученикам.

Во время работы форума 
экспонировалась выставка 
книг Издательства Белорус-
ского Экзархата.

Во второй день работы 
конференции были также 
проведены методические 
консультации по созданию 
и ведению электронных ка-
талогов церковных библио-
тек в АБИС ИРБИС и дру-
гие мероприятия в помощь 
организации работы цер-
ковных библиотек.

Подводя итоги состояв-
шейся научно-практиче-
ской конференции “Духов-
ное возрождение общества 
и православная книга” в 
рамках  XXV Международ-
ных Кирилло-Мефодиев-

ских Чтений, важно сказать 
о ее высоком научно-прак-
тическом уровне, докла-
ды носили духовно-про-
светительский характер, 
обогащающий знаниями, 
духовным наполнением и 
желанием совершенство-
вать свою деятельность на 
ниве духовно-нравственно-
го и патриотического вос-
питания читателей на пра-
вославных традициях.

Работа данной  конфе-
ренции в очередной раз за-
свидетельствовала о поиске 
специалистами библиотек 
инновационных форм ра-
боты, творческий подход в 
духовно-просветительской 
деятельности, а самое глав-
ное – о востребованности в 
обществе систематической 
и целенаправленной рабо-
ты библиотек по духовно-
нравственному просвеще-
нию населения Беларуси.

Протоиерей Владимир 
БОРИСЕВИЧ
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26 мая 2019 года ў 
прыходзе храма Свя-
тых раўнаапостальных 
Мефодзія і Кірыла 
настаўнікаў Славенскіх 
г. Ваўкавыска адбыўся 
ўжо  IV епархіяльны 
конкурс духоўнай паэзіі 
“Ангельскі глас”, які сабраў 
каля 60 удзельнікаў роз-
ных узростаў: ад самых 
маленькіх чытачоў да ўжо 
дарослых юнакоў і дзяўчат 
з розных мястэчкаў не 
толькі Гродзенскай, але і 
Мінскай абласцей.

Творы, якія выконвалі 
ўдзельнікі конкурсу, 
аб’яднаны адной тэма-
тыкай – праслаўленне 
Праваславія ў творах як 
класікаў рускай і бела-
рускай літаратуры, так 
і ў творах малавядомых 
аўтараў.

Прыемна адзначыць, 
что ацэньвала сёлета 
выступоўцаў міжнароднае 
журы, у склад якога 
ўвайшлі протаіерэй Па-
вел Сцерлінгаў, вікарны 
свяціцель прыхода Свя-
той Троіцы ў г. Хайнаўка 
(Рэспубліка Польша), 
старшыня Інстытута 
праваслаўнай культуры 
ў г. Хайнаўка, намеснік 
фестывалю Царкоўнай 
музыкі “Хайнаўскія Дні 
Царкоўнай Музыкі”, а 
таксама Алег Бембель, 
беларускі філосаф, паэт, 
публіцыст, вядомы як 
аўтар выданняў у Лонда-
не работы “Роднае сло-
ва і маральна-эстэтычны 
прагрэс” (1985 г.) і клірык 
Свята-Пакроўскага са-

бора г. Гродна Павел 
Каспяровіч.

Зразумела, што галоўная 
задача конкурсу – вы-
значыць тых, хто змог як 
мага лепш перадаць  ідэі 
і пачуцці аўтараў твораў 
і данесці іх да слухачоў. 
Таму па рашэнні кампе-
тэнтнага журы былі вызн-
чаны пераможцы ў кожнай 
узроставай групе, а ўсе 
ўдзельнікі ўзнагароджаны 
памятнымі прызамі і 
дыпломамі ўдзельнікаў.

Па выніках конкурсу 
месцы размеркаваліся на-
ступным чынам:

1- я возрастная группа: 
дети до 6 лет

1 место – Скок София 
– приход Святых равно-

апостольных Мефодия и 
Кирилла, учителей Сло-
венских, г.Волковыск.

2 место - Ефименко Ва-
силисса – приход церкви 
Покрова Пресвятой Бого-
родицы г.Дзержинска.

3 место - Абельчук Ари-
на - приход храма Богояв-
ления г.Щучин.

2-я возрастная груп-
па: ученики начальных 
классов общеобразова-
тельных школ

1 место – Букляревич 
Матвей - приход Святых 
равноапостольных Мефо-
дия и Кирилла, учителей 
Словенских, г.Волковыск.

2 место:

Харченко Тимофей - 
приход храма Святой 
Живоначальной Троицы 
г.п.Россь.

Полуйчик Анастасия - 
приход Святого Велико-
мученика Георгия Победо-
носца г.п.Красносельский.

3 место:

Семеняко София – при-
ход храма Святых Апо-
столов Петра и Павла 
г.Волковыск.

Шикунов Николай – 
приход церкви Покрова 
Пресвятой Богородицы 
г.Дзержинска.

3-я возрастная груп-
па: ученики 5-8 классов 
о б щ е о б р а з ов ател ь н ы х 
школ

1 место - Абрамчик Ан-
гелина – приход храма 
Преображения Господня, 
д.Деречин.

2 место:

Сакура Екатерина – 
приход Святого Арханге-
ла Михаила г.Щучин.

Степанюк Полина – 
приход храма Воздви-
жения Креста Господня 
д.Колонтаи.

3 место:

Суровец Анжелика – 
приход Великомученика 
Димитрия Солунского аг. 
Малая Берестовица.

Щюрская Дарья – при-
ход храма Воздвиже-
ния Креста Господня 
д.Колонтаи.

4- я возрастная группа: 
ученики 9-11 классов об-
щеобразовательных школ

1 место - Коровина На-
дежда – приход храма 
Рождества Пресвятой Бо-
городицы аг. Массоляны 
Берестовицкого благочи-
ния.

2 место - Шило Ангелина 
– приход Святого Архан-
гела Михаила г.Щучин.

3 место - Строчка Вла-
дислав – приход храма 
Рождества Пресвятой Бо-
городицы д.Мурованка.

Iрына ПЛЮТА

IV епархіяльны конкурс духоўнай паэзіі “Ангельскі глас”
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Раскроем 20-ю главу книги 
Судей. Там описан неболь-
шой эпизод ранней изра-
ильской истории: сражение 
вениамитян с прочими ко-
ленами или племенами Из-
раиля у города Гива. Со сто-
роны прочих колен в битве 
участвовало 400 000 человек. 
Со стороны вениамитян вы-
ступило всего 26 700 воинов.

Сравним: в Бородинском 
сражении со стороны На-
полеона принимало участие 
138 000 солдат, с российской 
стороны - чуть меньше.

В самой грандиозной бит-
ве Наполеоновских войн, 
сражении под Лейпцигом, 
французская армия насчи-
тывала около 200 000 сол-
дат, им противостояли объ-
единенные силы союзников 
числом до 350 000 – и полу-
чается, битва при Гиве Вени-
аминовой оставалась самым 
грандиозным сражением в 
мировой истории вплоть до 
1813 года, но она не упоми-
нается нигде, кроме Библии!

Попробуем разобраться. 
Для начала посмотрим, как 
описаны там потери сторон:

«Воины племени Вениами-
на вышли из Гивы, напали на 
них – и перебили в тот день 
двадцать две тысячи изра-
ильтян… и в этот день выш-
ли из Гивы, напали на из-
раильтян – и перебили еще 
восемнадцать тысяч воинов, 
вооруженных мечами… 
Они, как и прежде, стали 
убивать израильтян, гнались 
за ними вдоль дороги, соеди-
няющей Бет-Эль и Гиву. Они 
убили около тридцати изра-
ильтян» (20:21,25,31 перевод 
РБО)

Сначала цифры буквально 
наполеоновские – десятки 

тысяч убитых в день, И вдруг 
особо оговаривается потеря 
тридцати бойцов! Да что они 
значат на фоне десятков ты-
сяч? И дальше точно такая 
же нелогичность:

«В тот день израильтяне 
перебили в их войске двад-
цать пять тысяч сто человек, 
вооруженных мечами… Во-
ины племени Вениамина 
убили уже около тридцати 
человек и думали: “Израиль-
тяне разбиты, как и в первом 
сражении”… Они потеряли 
восемнадцать тысяч человек 
– и все это были могучие во-
ины!» (20:35,39,44)

Гибель тридцати человек 
выглядит как явная победа 
– и это на фоне многотысяч-
ных потерь!

А исход боя решила за-

сада, которую устроили из-
раильтяне: когда войско 
вениамитян увлеклось пре-
следованием, эти воины не-
ожиданно напали на город. 
И было их… 10 000 человек 
(20:34). Как можно было 
спрятать в укромном месте 
целую дивизию?

Здесь напрашивается про-
стое предложение: убрать 
слово «тысячи». Тогда все 
выглядит очень логично и 
реалистично: в сражении 
участвовало 400 израиль-
ских воинов, а со стороны 
Вениамина было только 26 
бойцов, зато к ним присо-
единились еще 700 пращни-
ков (20:15) – может, именно 
потому израильтяне и нес-
ли тяжелые потери, пока 
пращники обстреливали их 
с городских стен, оставаясь 
неуязвимыми. Эти потери 

составляли 22, 18 и наконец 
30 человек – действительно, 
существенный урон для от-
ряда в 400 бойцов! Ну, а в за-
саде тогда могли быть всего 
лишь десять самых умелых 
воинов, которые в нужный 
момент могли нанести реша-
ющий удар в тыл вениамитя-
нам. Им явно было нетрудно 
спрятаться на пересеченной 
местности.

Есть гипотеза, что вместо 
слова «тысяча» в оригинале 
изначально стояло похожее 
на него слово, означающее 
вооруженного воина (в от-
личие от ополченцев-пращ-
ников). Проверить, так это 
было или нет, мы едва ли мо-
жем, но звучит достаточно 
убедительно.

А могли ли вкрадываться 
подобные ошибки в священ-

ный текст? Безусловно, мог-
ли, и мы видим тому ясные 
свидетельства. Вот что сооб-
щает нам 2 Цар 24:1-9:

«Снова разгневался Го-
сподь на израильтян и стал 
подстрекать Давида дей-
ствовать против них. Он 
дал такое повеление Давиду: 
“Иди, пересчитай Израиль 
и Иуду!”… Иоав предоста-
вил царю данные переписи 
народа: в Израиле было во-
семьсот тысяч мужчин, но-
сящих меч, и в Иудее – пять-
сот тысяч».

А вот параллельный рас-
сказ о той же переписи из 1 
Пар 25: 1-5: «Сатана напал на 
Израиль и стал подстрекать 
Давида устроить в Израиле 
перепись… Иоав предоста-
вил Давиду данные перепи-
си народа: в Израиле было 
миллион сто тысяч мужчин, 

Читая Библию
Библия с 

калькулятором
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носящих меч, и в Иудее – че-
тыреста семьдесят тысяч». 
Здесь есть одна интересная 
проблема: в первой версии 
все происходит по воле Бо-
жьей, во второй – по науще-
ние сатаны. Мы бы сказали 
сегодня, что это было одно-
временно Божье попущение 
и искушение от сатаны, но 
мы сейчас не об этом, а толь-
ко о цифрах.

Итак, сколько там было 
человек? По одной версии – 
800 000 и 500 000 взрослых 
мужчин, по другой – 1 100 
000 и 470 000. Эти цифры 
невозможно свести воеди-
но, они явно различаются, и 
различаются сильно. Един-
ственный разумный вывод 
– в одну из версий вкралась 
при переписывании ошибка. 
В какую? Это не известно.

А может быть, в обе? Итак, 
в Израиле при Давиде про-
живало около полутора 
миллионов взрослых муж-
чин, что дает нам общее на-
селение (включая женщин, 
детей и стариков) минимум 
в пять миллионов.

Когда в 1922 году в бри-
танской Палестине прове-
ли перепись населения, там 
проживало всего 750 000 че-
ловек. К моменту провозгла-
шения независимости госу-
дарства Израиль в середине 
века это число выросло поч-
ти до двух миллионов, и им 
уже было довольно тесно на 
этой земле. Сегодня, разуме-
ется, в государстве Израиль 
и на арабских территориях 
проживает еще больше лю-
дей, но прокормить и, глав-
ное, напоить себя они могут 
только с применением со-
временных технологий.

Согласно приблизитель-
ным оценкам археологов, 
традиционные методы сель-
ского хозяйства в Ханаане 
позволяли там прокормить-
ся примерно одному милли-
ону человек – кстати, при-
мерно столько жило там во 
время Второй мировой вой-
ны, когда подвоз продоволь-
ствия извне прекратился, а 
хозяйство велось достаточ-
но примитивными метода-
ми. Еды хватало, но в обрез.

Так что же, оба варианта 
неточны? Видимо, да. Мо-
жет быть, слово «тысяча» (и 
это еще одна гипотеза!) обо-
значало здесь вовсе не 1000 
человек, а некий военный 
отряд, ведь и считали не 

просто население, а бойцов, 
способных держать оружие. 
Вряд ли переписчики ходи-
ли по домам и лично счита-
ли каждого взрослого муж-
чину, тем более, что днем все 
они были на работе, а ночью 
подсчетами заниматься не-
удобно. Скорее всего, они 
приходили к старейшинам 
каждого селения и спраши-
вали, сколько бойцов смо-
жет селение выставить в слу-
чае необходимости.

«Тысячу!», – отвечал ста-
рейшина, и это могло быть 
хвастовством, столь привыч-
ным на Ближнем Востоке. А 
может быть, это было обо-
значением воинского отряда 
вроде казачьей сотни – в ней 
же не обязательно было ров-
но 100 казаков. В начале XX 
века казачья сотня в России 
насчитывала 120 штатных 
единиц в мирное время и 135 
в военное, но это максималь-
ный состав, конечно. В похо-
де, неся потери убитыми, ра-
неными и больными, сотня 
сокращалась в размерах, но 
не переставала называться 
сотней.

Может быть, и «пятьсот 
тысяч» надо понимать не 
как 500 000 бойцов в едином 
строю, но как пятьсот отря-
дов, каждый из которых на-
зывался «тысячей», но насчи-
тывал значительно меньше 
человек? Опять-таки, тут мы 
можем только догадываться. 
Единственное, что мы знаем 
точно – понимать буквально 
эти огромные цифры изра-
ильского населения едва ли 
возможно с точки зрения на-
уки.

Но ведь в древности и от-
ношение к цифрам было 
другое. Вот контрольный во-
прос: сколько было в Израиле 
колен или племен? Все, раз-
умеется, ответят: двенадцать. 
А теперь давайте подумаем: 
у Иакова, он же Израиль, 
было двенадцать сыновей. 
От одного из них, Иосифа, 
произошло сразу два племе-
ни: Ефрем и Манассия, – а от 
остальных по одному. Сколь-
ко это дает нам в сумме? Раз-
умеется, тринадцать.

Но тринадцать – некру-
глое число, «некрасивое», у 
него нет такого символиче-
ского значения полноты, как 
у двенадцати. И вот Ефрем 
и Манассия засчитывают-
ся за одно «племя Иосифа» 

(которого в реальности не 
было), или же племя леви-
тов, не имевших собственной 
территории, не входит в ис-
числение племен – и так со-
храняется красивое число с 
символическим значением.

И последний пример. Как 
относится длина окружности 
к диаметру? Иными словами, 
чему равняется знаменитое 
число π? Наверняка первое, 
что придет в голову – 3,14. 
Но это приблизительный от-
вет, это число не может быть 
абсолютно точно выражено с 
помощью нашей десятичной 
системы: 3,1415926535897932 
– и дробь можно продолжать 
дальше, за каждым знаком 
будет следовать новый. Надо 
полагать, что при изготовле-
нии высокоточного обору-
дования в вычислениях оно 
учитывается до какого-ни-
будь десятого знака после за-
пятой, а в быту нам и одного 
бывает много.

В библейские времена, если 
подходить строго буквально, 
это число равнялось трем. 
Вот как 3 Цар 7:23 описы-
вает огромный медный чан 
для омовений, стоявший у 
входа в Храм: «Хирам сделал 
Море – литое, круглое; в де-
сять локтей от края до края; 
высота его – пять локтей; 
окружность, если померить 
шнурком, – тридцать лок-
тей». Нетрудно посчитать, 
что диаметр этого чана рав-
нялся десяти, а окружность 
– тридцати локтям.

И ведь мы даже не знаем 
точно, чему был равен ло-
коть – около полуметра, на 
наш счет, но эталона локтя, 
одинакового для всех (подоб-
ного современным эталонам 
метра, килограмма и т.д.), в 
те времена не существовало. 
Локоть у каждого был при 
себе, и у каждого был раз-
ный. При такой точности 
измерений достаточно было 
определять число π с точно-
стью до целого.

Цифры только выглядят 
одинаковыми во все време-
на. Их считают люди, а люди 
видят мир неодинаково – и 
потому могут предъявлять к 
древнему тексту ожидания и 
требования, которые соот-
ветствуют нашей, а не древ-
ней реальности.

Андрей ДЕСНИЦКИЙ
pravmir.ru

ВОЗНЕСЕНИЕ ГОСПОДНЕ

одно из главных событий Священной истории. После 
Вознесения видимое земное присутствие Христа уступа-
ет место Его невидимому пребыванию в Церкви. В цер-
ковной традиции этому событию посвящен отдельный 
праздник.

Новый Завет о Вознесении

Согласно Евангелию после Своего Воскресения из мерт-
вых Спаситель неоднократно являлся ученикам, удосто-
веряя их в истинности Своего телесного Воскресения, 
укрепляя в них веру и подготавливая к принятию обе-
тованного Св. Духа. Наконец, повелев не отлучаться из 
Иерусалима и ждать обещанного от Отца Господь Иисус 
Христос вывел учеников из города в Вифанию, на гору 
Елеон и, подняв Свои руки, преподал им благословение, а 
затем стал отдаляться от них и возноситься на небо.

Богословие Вознесения

После Своего Вознесения Христос не оставил мира, но 
пребывает в нем во Св. Духе, Которого Он послал от Отца. 
Через действие Св. Духа Его невидимое присутствие со-
храняется в таинствах Церкви.

Об искупительном значении Вознесения (Евр 1. 3; 9. 12). 
Искупление завершилось после того, как Распятый и Вос-
кресший Христос, вознесшись, вошел со Своей Кровию 
в небесное святилище, говорится в Послании к Евреям. 
Видение первомучеником Стефаном Иисуса, стоящего 
одесную Бога, как Сына Человеческого, говорит о том, что 
человеческая природа Христа не растворилась и не была 
поглощена Божественной. Приняв на Себя человеческую 
плоть, Господь Иисус не избежал смерти, а победил ее 
и сделал человеческую природу равночестной и сопре-
стольной Божеству. Он пребывает Богочеловеком вовеки 
и во второй раз придет на землю «таким же образом», ка-
ким взошел на небо.

Возесение Господне имеет особое значение и как образ 
обожения каждого верующего во Христа. Как отмечал 
свт. Григорий Палама, В. Г. принадлежит всем людям - все 
воскреснут в день Его Второго пришествия, однако воз-
несены будут только те, кто «распяли грех через покаяние 
и жительство по Евангелию».

Иконография

Самым ранним дошедшим до нас изображением В. Г. 
является рельеф на деревянных дверях (ок. 430) ц. Санта-
Сабина в Риме: стоящий Христос со свитком в руке окру-
жен символами Евангелистов в медальонах, по сторонам 
фигуры буквы A и W , внизу - Богоматерь, над Ней 2 апо-
стола держат крест в круге.

На рельефе и на всех последующих изображениях в 
центре композиции представлена Богородица; о Ее при-
сутствии при В. Г. свидетельствует Церковное Предание.

В храмовых росписях Вознесение Господне  помещается 
в куполе или на сводах. В XII в. в композиции увеличи-
лось число ангелов, которые несут ореол с возносящимся 
Христом.

Встречающееся у рус. паломников описание камня с 
оставленными на нем, по преданию, отпечатками стоп 
Спасителя оказало влияние на сложение иконографии В. 
Г. в псковских иконах XVI в., где этот камень изображен 
на горе, под мандорлой возносящегося Спасителя.

по материалам Православной Энциклопедии
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Еще одно средство, кото-
рое Церковь дает нам в по-
мощь, – молитва. Если человек 
правильно молится, молитва 
успокаивает его и утешает. Та-
кие люди могут даже заснуть 
во время молитвы – и не по-
тому, что плохо молятся: про-
сто они успокоились настоль-
ко, что уснули, как засыпают 
младенцы после Причастия. 
Замечали такое у малышей? 
Причастятся – и засыпают 
прямо по дороге домой. Так и 
мы: если правильно ощущать 
молитву, уповая на Господа, 
– душа успокаивается. Это за-
метно даже по внешнему виду. 
Посмотрите на лица афонских 
монахов после Литургии – в их 
глазах такая радость, они так 
красивы, свежи и бодры, что, 
глядя на них, понимаешь: этим 
людям такая жизнь не только 
не в тягость, а наоборот: им 
очень нравится так жить.

Молитва – это очень важно. 
Но нельзя забывать, что насто-
ящая молитва – это предание 
себя в руце Божии. Это ощу-
щение Бога. «Господи, я хочу 
почувствовать, какой Ты», а 
не: «Так, Господи. Пусть мой 
сын сделает, как мне хочет-
ся, пусть женится именно на 
этой девушке». Или: «Дай мне 
устроиться на эту работу». 
Или: «Пошли мне денег», и т.д., 
и т.п. В истинной молитве нет 
места таким мыслям.

Молитва – это акт любви, 
когда не думаешь о том, как 
получить или отдать, а изум-
ляешься соприкосновению с 
Богом. Это – совсем другое.

А мы не молимся по-
настоящему. Мы только тре-
буем – причем постоянно, и я 
в том числе: «Господи, пошли 
мне поскорее такси! Господи, 
помоги не опоздать на само-
лет!» То есть мы хотим, чтобы 
Бог то и дело оказывал нам ус-
луги, выполняя наши пожела-
ния. А истинная молитва – это 
то, что придает множество сил, 
оживляя все наше существо.

Не рассказ о том, что я 
сделал

Вы ведь исповедуетесь? На-
верняка да. Знаю, что все, кто 
меня сейчас слушает, – испо-
ведуются. Но когда исповедь 
превращается исключительно 
в перечисление поступков, – 

теряется самое главное, цель. 
А цель исповеди – не рассказ 
о том, что я сделал. Для того, 
чтобы действительно полу-
чить исцеление на исповеди, 
нужно ощутить себя болотом с 
застоявшейся водой, которую 
Божественная благодать вспе-
нивает и затем выталкивает из 
берегов. Исповедь именно это 
и делает – выталкивает наше 
прошлое, прогоняет, стира-
ет его, бросая в океан Боже-
ственной любви. Благодаря 
исповеди «воды» нашей души 
не успевают застаиваться и 
загрязняться. Тот, кто испове-
дуется по-настоящему, уже не 
живет ошибками прошлого: 
«Ах, что я тогда наделал, что 
сказал, как среагировал на то, 
что мне сказали или сдела-
ли…» Исповедь забирает все 
это и выбрасывает в реку, в 
океан Божественной любви. 
Потому она и исцеляет чело-
века.

Тем, кто хочет исповедовать-
ся именно так – раскрывая 
душу, доверяя ее Богу, – нуж-
но понять следующее: важно 
не просто назвать свой грех 
(«Вот, я украл, убил…») – даже 
если речь идет об убийстве, – 
но и осознать, насколько стра-
шен этот грех. Необходимо 
понять, что ты наделал, осоз-
нать свой проступок – так, 
чтобы о нем заболело сердце, 
– и ощутить, что Господь лю-
бит тебя и принимает в Свои 
объятия, несмотря ни на что. 
«Дитя Мое, – говорит Он, – Я 
открываю новую страницу в 
твоей жизни. Старое – в про-
шлом, твоя жизнь меняется». 
И это преображает тебя, делая 
новым человеком. Ты успока-
иваешься и действительно на-
чинаешь новую жизнь.

Исповедь означает вывести 
из себя отраву, освободить 
душу от яда, а не когда тебя за 
что-то наказывают. Исповедь 
– это облегчение.

Здесь дело не в наказании и 
не в том, что священнику при-
ятно выслушивать твои грехи 
и наблюдать, как ты терзаешь-
ся. Вовсе нет здесь ничего при-
ятного – просто необходимо, 
чтобы произошло очищение.

Ничего страшного нет в 
том, чтобы поругаться

Те из вас, кто никого не осуж-
дает и всех прощает, со всей ве-

роятностью обеспечили себя 
как минимум десятью годами 
жизни, здоровья и Божьего 
благословения. Почему? Пото-
му что осуждение и неспособ-
ность простить держат нас на 
привязи у прошлого. Что ты 
никак не можешь простить? 
То, что было. Когда было? Час 
назад, месяц назад, год назад, 
десять лет назад! Я знаю детей, 
которые годами не разговари-
вают со своими родителями, и 
родителей, которые по десять 
лет спорят с детьми из-за на-
следства. Десять лет! Что такое 
десять лет ссоры? Это значит, 
что я десять лет не даю своей 
душе дышать, лишаю ее кис-
лорода, потому что держу ее 
там, в прошлом десятилетней 
давности.

А что такое осуждение? Это 
когда вместо любви я страдаю 
любопытством – наблюдаю, 
комментирую, и вот уже начи-
наю сходить с ума от мыслей, 
которые не дают покоя. Что же 
это такое? Самая настоящая 
отрава для души, которая по-
ражает и тело. Поэтому осуж-
дающие люди всегда нервны, 
упрямы, беспокойны и напря-
жены – их мысли отражаются 
на работе всего организма. А 
как хорошо засыпать вечером 
со спокойным сердцем, думая: 
«Слава Богу! Ни с кем у меня 
нет проблем, никого не нена-
вижу – да, утром мы повздори-
ли с одним человеком, но по-
том помирились». Как говорит 
апостол, «солнце да не зайдет 
во гневе вашем» (Еф.4:26). То 
есть сейчас, зимой, нам нужно 
успевать мириться до пяти ве-
чера. И идти спать со спокой-

ным сердцем: «Слава Богу, все 
хорошо!» Ссора не страшна 
сама по себе – поссорьтесь, но 
после помиритесь. Иногда ко 
мне приходят люди, которые 
говорят:

– Мы дома никогда не руга-
емся!

– Да вы что? Совсем не руга-
етесь? Как так можно?

– Нет, мы все очень любим 
друг друга! – скажут так и ду-
мают, что после этих слов я 
приду в восторг.

– Ничего страшного нет в 
том, чтобы поругаться, – гово-
рю я в ответ. – Я вас еще боль-
ше буду любить, если иногда 
вы немножко поссоритесь…

Но разве можно ругаться? 
Вопрос не в том, можно или 
нельзя.

Ссоры и споры – совершен-
но естественный процесс, ко-
торый сам по себе нельзя на-
звать плохим. Важно другое: 
в любой ссоре необходимо ус-
лышать друг друга, свои чув-
ства, страхи и желания.

Начинаете ссориться? Ска-
жите, что думаете и чувству-
ете на самом деле. Например: 
«Дорогая, дело не в том, что 
ты приготовила мне невкус-
ное блюдо, а в том, что мне 
кажется, будто я вообще для 
тебя пустое место. Вот что 
меня волнует на самом деле, 
а на еде я просто срываюсь». 
Или: «Дорогой, дело не в твоей 
рубашке, а в том, что я просто 
тебя ревную. Рубашка ни при 
чем. Помнишь, когда вчера мы 
вышли на прогулку, нам встре-
тилась какая-то дама, с кото-
рой ты принялся беседовать? 
Вы два часа разговаривали 

– откуда ты ее знаешь, что вы 
так долго обсуждали?» Вот что 
на самом деле беспокоит жену 
– почему муж уделил столько 
времени какой-то незнакомке. 
Да так, что ей даже показалось, 
будто он взял ее номер телефо-
на: «Помнишь, она тебе что-то 
говорила, а ты записывал? Это 
был ее номер, да? Мне так не-
приятно!»

В общем, поводом для скан-
дала якобы из-за еды или 
одежды могут оказаться самые 
неожиданные вещи. Именно 
здесь – настоящая проблема. 
И если ее не озвучить, то сой-
дешь с ума. Наши мысли спо-
собны довести нас до болезни. 
Не верите? Попробую приве-
сти пример. Большинство из 
вас подолгу не могут заснуть 
ночами не потому, что в ком-
нате жарко или нет одеяла. 
Просто мысли не дают покоя. 
Вы ложитесь в двенадцать, а 
засыпаете в лучшем случае по-
сле часа. А один человек как-то 
сказал мне: «Да это прекрасно 
– заснуть в час-два! Я до четы-
рех утра не сплю – лежу и ду-
маю, думаю…»

Мы привыкли думать сразу 
о плохом

Наши мысли порождают 
целую череду биохимических 
реакций в организме – я чи-
тал об этом. Например, стоит 
подумать о вкусной пицце, 
как начинают течь слюнки. 
Вот только подумал – и уже 
хочется поскорее купить ее и 
съесть! А о чем-нибудь дру-
гом, наоборот, подумаешь, – и 
тут же отвращение: «Фу, какая 

«Господи, пошли мне такси». почему мы не 
молимся, а только требуем
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В Православной Церкви 
всегда было особое отно-
шение к институту семьи. 
Сам брак Церковью рас-
ценивается как одно из 
основных таинств. Пояс-
ним, что таинством стоит 
считать не столько обряд 
венчания, который был 
сформирован окончатель-
но только к X веку, сколь-
ко сам Брак как явление. 
Венчание является по сути 
церковным благословени-
ем на Брак. Православная 
Церковь не осуждает тех 
супругов, которые живут 
невенчанным браком, но 
зарегистрированным в 
ЗАГСе. Это не считается 
грехом блуда. Однако, с 
другой стороны, вызывает 
недоумение, когда моло-
дые супруги предпочита-
ют отложить венчание на 
потом. «А мало ли что…», 
- рассуждают многие мо-
лодожены. Получается, что 
вероятность развода не то 
что не исключается, а даже 
рассматривается как нечто 
вполне возможное. Выхо-
дит, что супруги, образно 
выражаясь, живут с нерас-
пакованными чемоданами. 
Разумнее всего, конечно, 
получить благословение 
Церкви на свой брак в са-
мом начале. Ни к чему 
ждать того момента, когда 
наступит уверенность, что 
развод уже не грозит.

Некоторые считают, что 
венчание – это настоль-
ко серьезно, что к нему 
нельзя так легкомысленно 
отнестись, поэтому пред-
почитают не венчаться 
сразу. Верно, что к венча-
нию надо относиться  со 
всей серьезностью. Но это 
не означает, что менее се-
рьезным должно быть от-
ношение к браку. Церковь 
не одобряет расторжение 
брака, даже если супру-
ги не повенчались. Развод 
допустим только в исклю-
чительных случаях, напри-
мер, по причине измены 
или алкоголизма. Но даже 
если что-либо подобное 
происходит, супругам сто-
ит приложить все усилия 
для сохранения своей се-
мьи.Приведу пример: по-
ранив ногу, мы не ампути-
руем ее сразу, а лишь в том 

случае, когда будет угроза 
жизни всему организму. 
Так же и с браком.

В наше время семья стала 
совсем обесцениваться и раз-
вод уже никого не удивляет. 
Обычно в подобных случаях 
говорят: «Неудачно женил-
ся». Но мы должны пони-
мать, что Брак - это не лоте-
рея. Здесь нужно не на удачу 
надеяться, а самому постоян-
но делать свою семью креп-
кой и нерушимой. Для на-
глядности смоделируем одну 
ситуацию. Парень старается 
понравиться девушке, дела-
ет все возможное, чтобы до-
стигнуть поставленной цели. 
Вроде понравился, и она 
даже согласна выйти за него 
замуж. И некоторые почему-
то считают, что свадьба - это 
и есть тот самый долгождан-
ный финиш. На самом деле, 
это только старт для новой 
жизни. Не нужно думать, что 
раз женился, то этим доказал 
свою любовь навсегда. До-
казательством любви долж-
на быть вся жизнь, каждый 
день, каждый час, каждый 
миг…

То, что Брак считается в 
Церкви Таинством, не слу-
чайно. Можно увидеть ана-
логию Брака в частности и 
Христианства в целом. Се-
мью можно сравнить с цер-
ковью. В Браке у супругов 
должно быть единение на 
всех уровнях: физическом, 
душевном и духовном, одна-
ко при этом они сохраняются 
как личности. Есть древнево-
сточный трактат «Ветка пер-
сика», в котором говорится, 
что влечения человека имеют 
три источника: душа, разум, 
тело. Влечение душ порожда-
ет дружбу, влечение разума 
– уважение, влечение тела 
– желание. Все вместе и есть 
любовь. Так же и мы долж-
ны стремиться к единению с 
Богом на всех уровнях. Вот 
почему семью еще называют 
малой церковью. По этому 
поводу очень хорошо сказал 
митрополит Антоний Су-
рожский: «В мире, где всё и 
вся идет вразброд, брак - ме-
сто, где два человека, благо-
даря тому что они друг друга 
полюбили, становятся еди-
ными, место, где рознь кон-
чается, где начинается осу-

ществление единой жизни. 
И в этом самое большое чудо 
человеческих отношений: 
двое вдруг делаются одной 
личностью, два лица вдруг, 
потому что они друг друга 
полюбили и приняли до кон-
ца, совершенно, оказываются 
чем-то большим, чем двоица, 
чем просто два человека, ока-
зываются единством».

Самая главная цель для 
православного христиани-
на – это личное спасение, то 
есть стремление освободить-
ся от власти греха и смерти и 
унаследовать вечную жизнь 
с Богом. Так вот, наше спасе-
ние заключается не только в 
том, чтобы просто единожды 
уверовать в Бога и все. В пра-
вославном понимании спа-
сение – как Брак, когда по-
стоянно всей своей жизнью 
доказываешь свою любовь, 
но уже не к своей второй по-
ловине, а к Самому Богу.

В Браке по-настоящему 
можно ощутить, что такое 
христианское счастье. Для 
многих семья не представ-
ляется чем-то радостным и 
счастливым, а ассоциирует-
ся с некой обузой, и поэтому 
совсем не хочется нагружать 
себя лишними хлопотами и 
заботами. Многие забыва-
ют, что настоящее счастье 
заключается не в каких-то 
физических удовольствиях, 
которыми можно просто-на-
просто пресытиться. Почув-
ствовать себя по-настоящему 
счастливым можно, когда на-
ходишься рядом с любимым 
человеком. Христианское же 
счастье - когда ты рядом с 
Самим Богом, приближаться 
к Которому - цель каждого 
христианина. И мы, право-
славные христиане, имеем 
возможность ощутить бли-
зость Христа уже здесь, на 
земле, и особенно в Таинстве 
Евхаристии.

Упомянем еще и о добрач-
ных отношениях. Рассуждать 
на эту тему непросто, так как 
в наше время многие предпо-
читают не вступать в брак, а 
просто иметь постоянного 
сексуального партнера. Все 
больше закрепляется за этим 
явлением такое название как 
«гражданский брак». Хотя 
лично я в кавычки брал бы 

только слово «брак», потому 
как мужчина и женщина жи-
вут как любовники и ни в ка-
ком браке не состоят.

Блуд – это всякая сексуаль-
ная близость вне брака. Из 
этого делаем вывод, что до 
вступления в официальный 
брак секс непозволителен. 
Для большей ясности прове-
дем аналогию Таинства Бра-
ка с Таинством Священства. 
Дело в том, что человек ста-
новится священником не 
после получения диплома 
об окончании духовной се-
минарии, а в Таинстве Свя-
щенства (рукоположения), 
которое совершает над ним 
епископ. Студент духов-
ной семинарии, несмотря 
на очевидность того, что в 
будущем станет священни-
ком, и не подумает никого 
крестить, венчать или со-
вершать какие-либо другие 
священнодействия. Даже 
накануне своего рукополо-
жения будущий священник 
не будет этого делать. Лишь 
после того, как Таинство 
будет совершено, «ново-
испеченный» батюшка мо-
жет спокойно приступать 
к своим обязанностям. В 
Таинстве Брака все должно 
происходить по такому же 
принципу.

Вообще не нужно думать, 
что Православная Церковь 
против сексуальной близо-
сти супругов. Никто не счи-
тает это дело греховным или  
скверным. По этому поводу 
очень хорошо сказал ми-
трополит Антоний Сурож-
ский: «Надо помнить, надо 
твердо знать, что телесное 
единство двух любящих 
друг друга людей не нача-
ло, а полнота и предел их 
взаимных отношений, что 
лишь тогда, когда два чело-
века стали едины сердцем, 
умом, духом, их единство 
может вырасти, раскрыться 
в телесном соединении, ко-
торое становится тогда уже 
не жадным обладанием од-
ним другого, не пассивной 
отдачей одного другому, а 
таинством, самым настоя-
щим таинством, т.е. таким 
действием, которое прямо 
исходит от Бога и приводит 
к Нему»

священник Александр БОГДАН

браки заключаются на небесах
гадость!» Мысли напрямую 
влияют на работу организма, 
запускаются определенные 
процессы. Знаете, как ино-
гда мужья по дороге с работы 
звонят женам и спрашивают: 
«Я сейчас приеду – что будем 
есть?» То есть сама мысль о еде 
человеку приятна и «питает» 
воображение.

Однажды во время урока я 
увидел, что один паренек вне-
запно улыбнулся – так широко 
и мечтательно, будто услышал 
что-то прекрасное. Я подумал, 
что ему понравились мои сло-
ва, и спросил его:

– Почему ты улыбаешься? 
Что понравилось тебе из услы-
шанного сейчас?

– Ничего, – ответил паренек. 
– Я просто вспомнил, что се-
годня мама испекла торт.

Вот в чем, оказывается, было 
дело – в торте! Потому маль-
чик и сиял. Как говорится, «на 
душе сладость – на лице ра-
дость».

Так что думайте о хорошем.
Сейчас вы и я можем на-

чать говорить о самых разных 
вещах. Например, о том, что 
затем сделает нас усталыми и 
больными от напряжения и 
беспокойства. Захотим – бу-
дем говорить именно о таких 
вещах. А захотим – можем 
пообщаться на темы, которые 
вдохновляют, вселяют надеж-
ду и освещают жизненный 
путь. Такие темы затрагива-
ют в своих поучениях святые 
отцы – например, Василий Ве-
ликий. И будто нимб появля-
ется над головой – а что такое 
нимб? Сияющий венец, кото-
рый озаряет всю твою жизнь 
и все вокруг, в том числе и жи-
тейские трудности. И не думай 
постоянно о неприятном – от 
отчаяния ты только разболе-
ешься, никакой пользы оно не 
принесет.

Уже вечер, а ребенка нет 
дома? По статистике большин-
ство родителей (99 процен-
тов!) начинают в этом случае 
думать, что случилось какое-
то несчастье, и лишь один 
процент предполагает, что у 
мобильного сел заряд или ре-
бенок так увлекся общением с 
друзьями, что просто не слы-
шит звонка. А большинство 
начинают думать именно так 
– что-то произошло, несчаст-
ный случай! Мы привыкли ду-
мать сразу о плохом – вот мыс-
ли и бегут в этом направлении.

Архимандрит Андрей 
(КОНАНОС)

pravmir.ru
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каляндар праваслаўных святаў на чэрвень

05 ПРАПАДОБНАЙ ЕЎФРАСІННІ 
ПОЛАЦКАЙ

Храмы ў яе гонар:

•	 Царква ў г.п. Пагранічны
•	 Царква ў г.п. Радунь

06 УЗНЯСЕННЕ ГАСПОДНЕ 06 ПРАПАДОБНАЙ КСЕНІІ 
ПЕЦЯРБУРГСКАЙ

Храмы ў яе гонар:

•	 Царква ў Гродна (м-н 
"Паўднёвы")
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Храмы ў гонар свята:

•	 царква ў в. Падароск
•	 царква ў г.п. Рось
•	 царква ў г.п. Зэльва 
•	 царква ў г.п. Поразава
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